

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2019)
Heft: 110

Rubrik: Chronique : et si on s'habillait de courage?

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Et si on s'habillait de courage ?



Les Fantaisies
de JEAN-FRANÇOIS DUVAL

Le mois dernier, je parlais ici du «courage des enfants». Depuis, je m'interroge sur le courage des adultes, le vôtre, le mien. Je suis frappé par la façon dont on use de ce mot aujourd'hui. Exemple : vous passez par telle ou telle épreuve, et les gens vous disent «courage!» Ou encore, telle personne confesse «Oh, moi, je ne suis pas courageux, je suis né froussard.» Je viens de relire Balzac et Vigny et je m'aperçois que cette notion, le courage, a évidemment pris des sens bien différents, selon les époques. On ne l'entendait pas de la même façon au XIX^e siècle ou au temps des Romains comme de nos jours.

Je pense qu'on y a perdu. Beaucoup jugent aujourd'hui que c'est une affaire de caractère inné. On est courageux ou on ne l'est pas. La nature ou notre milieu ou notre éducation nous auraient faits ainsi. Il y aurait des natures «fortes» et d'autres qui le seraient «moins». Or, l'une des phrases que j'ai lues chez Balzac (ou Vigny, je ne sais plus) dit que «le courage est une chose qu'on endosse comme on endosse un costume».

Je trouve cette idée très intéressante. Et si, en effet, on pouvait se revêtir de courage comme d'un nouvel habit qu'on achète ? La langue française, depuis des siècles, a parfaitement conservé la trace de cette conception du courage. Ainsi, on dit «s'armer de courage, exactement comme les chevaliers s'armaient d'une armure. On dit aussi «montrer» du courage. Comme pour mieux signifier que le courage n'a rien à voir avec quelque disposition naturelle, innée. Autrement dit, on n'est pas «courageux» ou «pas courageux» : on décide de le devenir, et on le devient. C'est une disposition de l'esprit.

Adopter cette attitude, c'est-à-dire revêtir en quelque sorte «le manteau du courage» ne signifie aucunement qu'on ne va pas en baver. Non, cela signifie que, dans des circonstances difficiles, on va s'équiper de manière appropriée, comme on met un manteau bien chaud pour sortir dans le froid glacial. Cela ne signifie pas non plus qu'on ne puisse éprouver de la peur. Mais la peur n'est pas un antonyme du courage. La peur est de l'ordre de l'instinct. Le courage est délibéré, il résulte d'une décision. C'est un habit de choix. Le moment venu, sachez sortir de votre armoire le manteau du courage.



**DOMAINE DE
LA GRACIEUSE**

RÉSIDENCE HÔTELIÈRE ★★★★★



OFFRE COURTS SÉJOURS

**Venez découvrir notre concept en passant quelques jours
dans l'un de nos 10 appartements meublés
avec prestations hôtelières incluses**

Demi-pension ou Pension complète • Animations quotidiennes
Locaux de loisirs à disposition (piscine, billard, musique...)

Chemin des Vignes 14 • CH - 1027 Lonay • SUISSE
00 41 21 804 51 51 • info@gracieuse.ch • www.gracieuse.ch